
 

 

 

 

 

 

 

これは、令和２年度から使われている人権週間

のキャッチコピーです。人権週間については、後の

「道徳の取組について」に書いてありますので、そ

ちらを御覧いただくとして、私は「いじめ」につい

て触れてみたいと思います。人権問題の中でも、特

に子どものいじめの問題は深刻です。いじめは子

どもの心身に大きな傷を残し、場合によっては命

を奪うほどの重大な影響を与えます。これは決し

て、「誰か」の問題として他人事にするのではなく、

「自分の問題」として向き合うべき社会全体の課題

です。 

学校は、「いじめはどこにでもある」という考え

で、日々の教育活動を行っています。そのために、

アンテナを高くして、子どもたちの学校生活を見

守るように努めています。 

本校も例外ではありません。ある体育の授業の

後でした。チーム戦があったのでしょう。負けたチ

ームの一人（B）が、「Aさんのせいで負けた」とい

うのを耳にしました。「いじめ」はそこから始まり

ます。様子を見て指導しようとしていたところ、幸

い「そんなことないよ。」と誰かが言ってくれまし

た。「いじめ」にブレーキをかけてくれた子がいま

した。「そんなことないよ。」を聞いて、Bさんは

「しまった。悪いことを言ってしまった。」という

表情を見せました。Bさんを呼んで、今の気持ちを

聞くと、「Aさんをいやな気持ちにしてしまった。」

と言ったので、どうしたらよいか聞くと「謝る。」

と言って教室に帰っていきました。 

いじめの根底には、相手を「同じ人間」として尊

重しない意識が存在します。その背景には、さまざ

まな要因があります。家庭環境や学校での人間関

係、さらには社会全体の価値観など、多くの要因が

絡み合っています。特に、スマートフォンやSNSの

普及により、いじめの形態が多様化し、物理的な場

だけでなく、オンラインでも子どもたちは攻撃の 

 

 

 

 

 

 

 

対象となっています。このような新しいいじめの

形態は、大人たちの目に触れにくく、被害者が孤立

する要因となりやすいです。 

しかし、いじめは決して防ぐことができない問

題ではないと思っています。学校や家庭、子どもを

取り巻く社会が一体となって、一人一人の人権意

識を高め、いじめを許さない環境を作ることが必

要です。例えば、学校では、道徳の時間や日常の中

で、いじめ防止に関する指導を行い、子どもたちに

「相手の気持ちを考える」大切さを教える取組をし

ています。各御家庭では、普段から気を付けていら

っしゃることと思いますが、被害者にも加害者に

もなり得るという視点で、子どもたちの日常に目

を向け、少しの変化やSOSのサインを見逃さないよ

うにすることが大切です。 

ではまず、具体的に何をしたらよいか。私たち一

人一人が、いじめが周囲で起こったときに「見て見

ぬふり」をしない勇気をもつことが求められます。

特に子どもたちには、「違いを受け入れること」や

「他者への共感」という感覚を身に付けるようにす

ることが、いじめを生まない社会の基盤を作る助

けとなります。 

いじめは加害者、被害者、傍観者という形で多く

の人々を巻き込みます。いじめをなくすためには、

誰か特定の人だけが努力するのではなく、学校や

家庭、子どもを取り巻く社会全体で取り組むこと

が必要です。「『誰か』のこと じゃない」、私た

ち全員の問題として認識することで、一人一人が

できることを考え、行動に移すことが大切です。 

人権週間をきっかけに、いじめのない学校や社

会を実現するために、子どもたち、保護者の皆様と

共に、これまで以上に力を合わせていくことがで

きたらと思っています。 

(校長  山下 繁樹) 
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今週の１２月４日から１０日までの１週間は、人

権週間です。１９４８年１２月１０日に、フランス
で行われた国際連合総会で「世界人権宣言」が採択
されたことから、日本でも１２月１０日を最終日と
する１週間を人権週間としています。２０世紀に起
こった２つの大戦は、世界中の多くの人々を傷つけ
ました。このような戦争を起こさず、平和な世界に
するためには、世界中の一人一人が大切にされる世

の中である必要があります。それを実現させるため
に言語化したものが、この「世界人権宣言」です。 
本校小学部が使用している「光村図書」の小学６

年生の教科書には、「世界人権宣言」を元に学習を
行う教材文が掲載されています。今年度の小学部６
年生は、全３０条からなる人権宣言を読み合わせた
あと、クラス人権宣言を作るとしたら、自分は何条
を参考に人権宣言を作るか、という学習を行いまし
た。自分やクラスの実態に応じて世界人権宣言の中
から一つ選び、どのように活用するかを考える授業
を行ったのですが、小学部６年生の子どもたちは、

それはそれは時間をかけて条文を一つ選び、選んだ
理由をワークシートに記入しました。適当に選んで
なんとなくその理由を書くのではなく、しっかり考
えて人権宣言を作成しようとする子どもたちの様
子はとても立派でした。 

THE BLUE HEARTSの楽曲の中に『青空』とい
う曲があります。その歌詞の中に、「生まれたところ
や皮膚や目の色で、いったいこの僕の何がわかると
いうのだろう」という一節があります。メキシコで
暮らす私たちは、国や人種の壁を越えて、違う文化
の人たちをリスペクトして生活しています。しかし

ながら、昨今、国や人種のみならず、性別の違い、
病気、LGBTQ、同和問題など、様々な人権課題が山
積しているのが現状です。それらに立ち向かうこと
ができるような、しなやかでたくましく、そして、
差別や偏見の根っこを溶かしてくれるような温か
い子どもたちに育ってくれることを願っています。
今後も、道徳の授業を通して、自分の人権も周りの
人々の人権も大切にできる児童生徒を育成できる
よう、働きかけてまいります。 

（教務部 人権教育担当 横山喜一） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１２月・１月行事予定 
１２月３日（火）全校朝会 

   ４日（水）後期クラブ活動④ 

   ５日（木）ブロック朝会 

   ６日（金）授業参観・学級懇談会 

  ９日（月）個別面談（～１１日） 

       全校レクリエーション 

  １２日（木）持久走大会 

  １３日（金）大掃除 

        フランセス交流（ポサーダ） 

  １４日（土）冬休み（～１月６日） 

  １６日（月）補充学習 

        （１７日、１月６日） 

１月 ７日（火）全校朝会 

   ８日（水）書初め会 

        お正月の集い 

   ９日（木）実力テスト（中学部） 

  １０日（金）防災訓練（火災） 

 

道徳の取組について 

講師 

 フェニックス 

 訓練所教官 

 副操縦士 

 小貫 佑眞 様 

クイズも交えながら、
仕事内容や飛行機につ
いてお話しくださいま
した。 

  児童生徒は前のめり
になって話を聞き、率先
してクイズに答え、友だ
ちと感想を言い合う,姿
が見られました。 

今回の講話を聞いて、
職業選択肢の１つにパ
イロットが加わった人
もいました！ 

JAL航空教室 １１月１４日（木） 



学芸会アンケートに御協力いただきましてあり

がとうございました。御意見は、コピーペーストで

そのまま掲載させていただきました。 

 

〇学習発表会の御感想、御意見を   

   自由に記入してください。 
学年毎に自分達で考えたものになっており、子ども達がそ

れぞれ意欲的にがんばれていたと思いました。小学生から

中学生までの発表を見れるので、各々の成長が感じられて

とても良かったです。たくさん感動しました。ありがとう

ございました。 

先生方の参加もあり良かったです。笑いも起きて楽しい学

習発表会でした。 

今回２度目の参加になりますが、その年その年の良さがあ

っていいですね。 

家庭でも練習に取り組み、より良い発表にしようと努力す

る姿がみられました。 

一人一人が堂々としていて、エネルギーに溢れていて、印

象に残る発表会でした。特に「カントリーロード」と「超

えてゆけ」の合唱は素晴らしかったです。 

日々の成長を見ると共に、子供にも良い刺激があり有意義

な時間を過ごせました。ありがとうございます。 

みんな普段練習している姿が思い浮かびます。とても素晴

らしかった音楽発表会でした！ 

どの学年もそれぞれの子供に自分を表現できる場があって

子供たちも自信を持って発表出来ていて素晴らしいな、と

思いました。展示発表も子供と回れるので子供からどんな

事に工夫したかなど話を聞く事ができて良かったです。い

つもご指導いただきありがとうございます。 

今年もとても良かったです。また次回も楽しみにしており

ます。 

全体としてとても良い学習発表会でした！特に中学２年の

スペイン語と英語でのプレゼンがとても素晴らしかったで

す。 

普通の劇などと違い、日頃勉強したことを発表という形に

落とし込めていて大変よかったと感じました。劇の台本も

自分たちで作成したようで、ただ台本を渡させれてやるの

とは違い、何かをチームで作るという貴重な経験ができた

のではと思います。椅子の片付けに関しては、もししまう

場所が決まっているのならそこまで持っていくのにと思い

ました。誰も文句いう人はいないと思うので、このあたり

先生方の人数も少ないのでもっと保護者に協力を仰いでも

問題ないと思います。 

中学校３年生は、大勢の前で一人一人スピーチできたこと

ががそれぞれの良い経験になったと思います。 

低学年はすごく大きなな声で元気で可愛かったです。高学

年は大人っぽくしっかりしていてびっくりしました。 

生徒たち自身でストーリを考えて、発表しており、頑張っ

たなと思いました。 

子供たちの元気な姿が見れましたし、良い発表会であった

と思います。 

今回も教職員の皆様のお陰で素敵な発表会になりました。

有難うございました。毎回不躾で申し訳ございませんが、

数点私見を述べさせて頂きます。 

 1.スクリーンを用意して頂いておりましたが、光の反射 

  で見にくかったです。 

 2.中２生徒のスペイン語、英語を交えた発表は、素晴ら 

  しかったです。フランセス校を招待してるので、全学 

  年の発表をレジメでもいいのでスペイン語で表示出来 

  たら完璧と思います。特にアグアスの上下水の事や、 

  自分の名前の由来は、メキシコ人にとっても興味深い 

  かと思います。 

人前で発表する体験ができてとてもよかったです。このよ

うな機会をありがとうございます。 

学んだことを劇にしたり、スライドを使って分かりやすく

工夫していたり、クスッと笑える小ボケも盛り込んでいた

りと、今年も楽しく鑑賞できました。 

練習時間が少ない中、各学年練習の成果をだすことが出来

ていて、とてもよかったです。 

学習発表会アンケート結果 



どの学年も歌と演奏だけでなくちょっとしたお芝居や寸劇

を交えて発表したり、学んだことを分かりやすく伝えよう

という工夫を凝らした発表で、とても楽しく拝見しました。

撮影エリアは保護者席の最前列にも設けて、発表学年ごと

に入れ替えてもらえると、スマホでも撮影しやすいので助

かると思いました。 

それぞれの学年の人数が少ないのにそれを感じさせないく

らい個々の表現の力強さを感じた素晴らしい発表会でした。 

色々な発表があり楽しめた。また皆が主体性を持ってやっ

ているように見えた。ピンマイクをもっと上手く使っても

らえると良かったかな、と思う。 

大勢の前で、子どもたちが学んできたことを発表する場が

あることは、子どもたちにとってもよい機会ですし、保護

者にとってもありがたいです。子どもたちは皆、元気に自

信を持って発表できていて、とても素晴らしかったです。 

休憩時間が長かったので短縮して、その分発表の時間の方

に企ててほしいと思いました。プログラムに、中学部の学

年毎の内容を記載してほしかったです。 

小学２年生の発表がとてもよかったです。中学生の合唱も

感動しました。 

今年の学習発表会では、昨年度に増して、さらにこども達

一人一人がどの学年も輝いて見えました。先生方のご指導

の賜物だと思います。いつもこども達の事を1番に考えて

いただき、感謝しかありません。 

本当にありがとうございます。 

どの学年の発表も素晴らしかったです。一生懸命練習して

きた様子が伝わりました。４年生は前期に水の施設を何ヶ

所も見学していて、そこで学んだ事を自分たちで劇の台本

におこしたと聞き凄いと思いました。やらされてる感は全

くなく練習の時から楽しそうに打ち込み、前日の夜には緊

張し、本番では大勢の前で生き生きと発表していて、今回

の発表はとても良い経験になったと思いました。ご指導頂

きありがとうございました。 

どの学年も堂々と大きな声で発表出来ていて素晴らしかっ

たです！特に、どの子もスペイン語が上手で感心しました。 

発表の中で、子供の名前がわかるようになっていると（最

後に名前を言うとか、発表の中で名前が表示されるなど）、

見ている側としてはよりわかりやすかったです。 

また、複数のワイヤレスマイク等、マイクの設備が充実す

ると、劇にはよりよいのかなと思いました。 

中２の発表では、突然のクラスメイトの帰国に動揺する気

持ちもある中、協力して補っていたこと、また日本人学校

という特性を活かし英語やスペイン語が取り入れられてい

たことが、とてもよかったと思いました。 

どの学年の発表もすばらしく、必死で観ていてあっという

間でした。子どもたち誰もが自信を持ってステージに立ち

自分を表現できていることに感動しました。 

３年の子どもたちの歌、会場を盛り上げてあたためていて

すごくよかったです。自由に体ごとリズムに乗って歌って

いて、この歌が大好きなんだなというのも伝わってきまし

た。 

４年の水についての劇は、自分たちが見学に行き学んだこ

とをとても分かりやすく伝えているなと思いました。観客

も社会見学に行っているような気分になりました。シャワ

ーは５分やバクテリアの働きなどが印象に残り、水の大切

さについて改めて考えさせられました。 

５年は、人数が少ない中でがんばっていたと思います。衣

装など音楽以外の準備に先生も大変だったと思います。シ

ンプルに合唱、合奏に集中しても十分だと思いました。 

そして、人数の少ない合唱、合奏は発表をすることの難し

さも感じました。合唱は息子の地声が大きくて、台無しに

してしまっているようで聴いていて心苦しくもありました。

学習発表と音楽発表を交互にというのも分かりますが、ど

の学年も学習発表でその中で音楽発表をする学年もあると

いうような、そのときのその学年に合った発表ができるよ

うな形にしても良いのではと思いました。 

１、３年の合唱は指揮者はおらず、ステージ上に並んでい

ましたが、５年は指揮者ありでステージ前に並んでいたの

はなぜだったのかな、とも思いました。こじんまりとして

いて良いようにも思ったので、ただ写真が撮りづらかった

というだけなのですが。 

２年の名前の由来の発表、すてきでした。 

スピーチにそれぞれの個性が出ていて、自分の言葉で伝え

ているように感じました。きっと自分の名前に込められた



想いや、それを知って自分が感じたこと、発表の練習をた

くさんしたことで記憶に残ってこれからも大切にしていけ

るだろうなと思いました。最後の詩もよかったです。書き

留めたくなりました。 

講評の中の、みんなが大きくなったとき世界はもっと近く

なっているという話にその通りだなと感じました。どんな

国の人とも心を通わせて一緒に何かができる人になれるよ

うな経験を、今たくさん積んでほしいと思いました。 

それぞれの学年全てに感想を伝えたいくらいとてもすてき

な発表会でした。ありがとうございました。 

全体を通して、どの学年の発表も、みんな立派だったなと

思いました。とても見応えがあり、時折感動して涙が自然

と出ていました。スローガンも具体的で、小1の息子もそ

れを覚えており、実践しようとしていたのに驚きました。

子供達の成長につながり、また観客を楽しませようという

気持ちが感じられ、保護者も楽しめるいい発表会でした。

今年もフランセスとの交流があり、今年は去年よりスペイ

ン語の翻訳とスライドもあり、フランセスの方々もある程

度何をやっているかわかっただろうなと思い、良かったな、

と思いました。本当にありがとうございました。 

 

〇学習展示の御感想、御意見を 

   自由に記入してください。 
学校での子ども達のがんばりがたくさん現れていました。

のびのびと作品を使っている姿が思い浮かびました。 

どこにどんな展示がされているかプログラムに書いてもら

ってあるとわかりやすかったように思いました。 

他の学年の作品もみれて良かったです。普段見れない校内

見学も出来楽しかったです。 

各クラス個性があって面白かったです。 

独創性に溢れた作品ばかりで、色彩も豊かで、自由！つなげ

て吊るしてや図工室の作品は限られた材料の中でとてもア

ーティスティックで感動しました。 

みんな日頃よく頑張りました。 

展示の観覧時間がゆっくりとあったので、じっくり見るこ

とができました。ありがとうございました。 

さゆりさんの授業はぜひ我が家の子供にも受けさせたかっ

たなと思いました。人数の関係上仕方のないことですが残

念です。塗り絵はさゆりさんに見ていただけたのでよかっ

たのですが、できれば私からでなくさゆりさんから直接フ

ィードバックをもらえたらきっといい刺激になっただろう

なと。 

さゆりさん以外にも、アグアスで活躍する日本人、さらには

企業がたくさんあるので、世界で活躍する日本人の姿を子

供達に見せる機会を作っていただけると嬉しいです。 

個性豊かな作品を見て癒されました。 

娘の作品を見て、成長したなと思いました。 

普段見れない子供たちの作品が見れてよかったです。 

子供たちの創意工夫が素晴らしいと思います。 

中学になると学校での出来事を中々伝えてくれないので、

愚息が学校でどのような活動し、発表しているか理解でき

る為、展示して頂く事はとても有難いです。 

子どもたちが作った図工の作品をみていろいろな体験をさ

せていただいていると感じました。 

他学年との共同作品は見応えがあり、楽しみながら見学す

ることができました。 

こどもたちの自由な発想で作られた作品を見てとても元気

をもらえました。 

日頃、他学年の作品など目にする機会もあまりないのでと

ても興味深かった。 

じっくりと各学年みたいので、もう少し時間があるといい

と思いました。 

展示物はどれも個性があり、興味深く拝見いたしました。他

学年のものを見る機会はなかなかないので、良い機会とな

りました。 

各学年ごとに、特色が出ていてよかったと思います。 

普段家では知ることが出来ない、書道や図画工作、エプロン

など作品を通してのこども達の表現力を知る事が出来て良

かったです。 

子どもがいる時間にクラスに入って見るのも普段の様子が

わかってよいですが、自分の子供以外の学年の子の作品も

見ることが出来るといいなと思いました。 

とても素敵な作品が多かった。 



今年の学習展示、すばらしかったです。 

時間は３０分では全然足りず、優先順位を考えながら急ぎ

足で見ることになってしまいました。もう少しゆったりと

時間があるとうれしいです。それぞれの学年の教室に展示

があるだろうとは思っていましたが、合同作品や体育館に

も展示があることを分かっていなかったので、気づかない

まま帰ってきてしまいとても残念でした。諸連絡のところ

に記載されていたのに気づかず…紙のプログラムにも載せ

ていただけるとありがたいと思いました。 

合同作品は、作っているときの子どもたちはきっと楽しん

でいたんだろうなと想像しながら見ました。作成時の動画

が横で流れている等あると子どもたちの様子が分かってよ

り良さそうだなと思いました。 

それぞれの作品の側に、作品についてのコメントがあるも

のは、なるほどと思いながらより興味深く見ることができ

ました。版画などの作品はどんな手順で作ったのか気にな

ったものもあったので、作品について手順などの紹介もあ

るといいなと思いました。 

それらがなくても、子どもたちが楽しんで制作したことが

どの作品からも伝わってきて、鑑賞するのはとても楽しか

ったです。 

学習発表や展示物の制作、日々のご指導、本当にありがとう

ございます。丁寧に子どもたちと向き合い、一人一人を大切

にしてくださっていることが色々なところから伝わってき

ました。これからもご指導よろしくお願い致します。 

今年は個人制作の他に、2学年合同で作った作品なあったの

が良かったです。なかなか教室 1 つを使った大きな作品を

みんなで作る機会はないと思うので、子供達にもいい経験

になっただろうなと思いました。2時間で作ったと聞いたの

で、それも驚きました。個人作品も、独創的なものが多く、

少人数ならではで指導が行き届いているのかなと思いまし

た。とても興味深く拝見しました。先生方、特に図工ご担当

の先生は大変だったと思います。ありがとうございました。 

【学校より】 

  たくさんの貴重な御意見をありがとうございま

した。すべての御意見を取り入れることは難しいの

ですが、来年度は下記のように取り組みたいと考え

ています。 

 

・椅子の片付けの御協力ありがとうございました。黒い 

椅子はレンタル品でしたので、入口付近まで運んでい 

ただき大変助かりました。来年度も皆様の御協力をお 

願いいたします。 

・後方のスクリーンは反射で見えにくい上、ステージ鑑 

賞の妨げにもなっているようでしたので、来年度は設 

置を見合わせます。 

・フランセス校の児童生徒の皆さんには、本校のiPadを 

お貸しし、翻訳機能を活用して鑑賞を楽しんでもらえ 

るようにいたします。 

・マイクにつきましては、集音力の高いピンマイクを効 

果的に活用するなど、児童生徒の声が皆様にきちんと 

お届けできるよう工夫いたします。 

・中学部の発表内容につきましては、昨年度のように学 

部全体で一つのものに取り組む場合、今年度のように 

学年ごとに取り組む場合があります。その年の発表内 

容に応じて、プログラムの掲載について工夫いたしま 

す。 

・プログラムに掲載している時間は前後するということ 

をあらかじめ皆様にお伝えするようにし、休憩時間に 

よる時間調整は行わず、基本的に１０分といたします。 

・御来場いただいた皆様にベストパフォーマンスを御覧 

いただけるよう、児童生徒とともに教職員も様々な発 

表方法を追及しております。指揮者の有無についても 

そのように御理解をいただければと思います。 

・発表演目につきましては、発達段階に応じて表現力を 

高め、様々な表現力を積み重ねていくという観点から 

設定しております。そのため、今後もこの形を継続い 

たします。 

・後方の撮影エリア、発表中の児童生徒の名前表示はし 

ない、学習展示の鑑賞時間は３０分間、等につきまし 

ては来年度も変更はございません。どうぞ御了承くだ 

さい。 

・学習展示場所については、学習発表会後の諸連絡でも 

 アナウンスすることといたします。 

 
  今後も、本校の教育活動への御支援をよろしく 
お願いいたします。 


